
 
COMITÊ DA SUB BACIA HIDROGRÁFICA MINEIRA DO RIO URUCUIA 

 

 
 

Rua Filadelfo Souza Pinto nº. 141, Bairro Nova Divineia – Unai/MG – CEP: 38610-000 
Fone: (38) 3676-2527 e (38) 8822-5015 – E-mail: cbhurucuia@hotmail.com 

 

 

 

PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO URUCUIA 1 

 2 

Ata da 57ª reunião ordinária realizada em 11 de maio de 2017. 3 

 4 

Aos onze dias do mês de maio de 2017, às 09h30min, na sede do Comitê, na rua Filadelfo 5 

Souza Pinto nº 140, Bairro Nova Divinéia, reuniram-se os membros do Comitê da Bacia 6 

Hidrográfica do Rio Urucuia para a 57ª Reunião Ordinária. Compareceram os seguintes 7 

conselheiros titulares e suplentes: Representantes do poder público estadual, ROBSON 8 

RODRIGUES DOS SANTOS representante do IGAM,MARCOS ROBERTO BATISTA GUIMARÃES 9 

representante do IEF, JOSÉ DE PAULA MARTINS representante IEF, BRAYTNER MENDES 10 

representante da PMMG, ANTONIO MARCOS DE FREITAS MONTEIRO representante do 11 

IMA,. Representantes do Poder Público Municipal, JUAREZ DE MELO SOUTO representante 12 

da Prefeitura de Unaí, WELLINGTON CARLOS DE CASTRO representante da Prefeitura de 13 

Uruana de Minas. Representantes dos usuários de recursos hídricos, JOSÉ AMÉRICO CARNIEL 14 

representante da Associação Mundo Novo, MARCELO PERONDI representante da 15 

Coopertinga, PAULO FRANK DE MAGALHÃES representante Coagril .Representante da 16 

Sociedade Civil, CÁTIA REGINA DE FREITAS ROCHA representante da APA, KEILA CRISTINA 17 

DE FREITAS  representante do grupo teatral Kirios, TEREZINHA LOPES  SANTANA 18 

representante da AAMA, ERNANE FARIA representante da Funatura,   FRANCISCO PINTO DA 19 

SILVA representante da ARPA, MANOEL DELCI BATISTA DA SILVA representante da ARPA,  20 

LUIZ MENDES SOARES representante do Crea-MG, JULIO CÉSAR AYALA BARRETO 21 

representante do Crea-MG. Compareceram na reunião plenária do comitê 05 visitantes, que 22 

prestigiaram a seção. Registram-se as ausências justificadas dos conselheiros: Ivonete 23 

Antunes Ferreira, Altegno Batista Dornellas, Marcelo Rodrigues Oliveira, Ronaldo Silva Xavier, 24 

Vanderlito do Divino Nunes de Souza.  Assuntos em Pauta: 1) EXECUÇÃO DO HINO 25 

NACIONAL BRASILEIRO - 2) ABERTURA. Após a composição da mesa, o senhor Presidente do 26 

Comitê JOSÉ AMÉRICO CARNIEL desejou a boas vindas aos presentes e anunciou a realização 27 

da reunião. 3) Os conselheiros Robson Rodrigues dos Santos e Julio César Ayala Barreto, 28 

fizeram as devidas correções e enviaram por e-mail. A ata da 56ª foi colocada em apreciação 29 

e aprovada por unanimidade. 4) COMUNICADO DOS CONSELHEIROS. O Presidente José 30 
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Américo Carniel justificou a sua saída da reunião por motivos de viagem até a cidade de 31 

Monte Carmelo, onde iria participar de reunião do Comitê de Bacia Hidrográfica do Alto 32 

Paranaíba/PN1. Ele informou ao plenário que a partir desta reunião, ficará disponível à 33 

disposição de cada conselheiro, uma cópia de declaração de comparecimento como forma de 34 

utilizá-la quando precisar justificar a sua participação. Fez o relato da última reunião do 35 

Fórum Mineiro de Comitês de Bacias Hidrográficas, realizada na cidade de Governador 36 

Valadares. Enalteceu o reconhecimento de todos os presentes da boa participação do Comitê 37 

do Rio Urucuia nas reuniões do Fórum, onde sempre faz intervenções que enriquecem os 38 

debates relacionados aos recursos hídricos. Também comentou sobre um embate pesado 39 

entre o servidor público de nome Danilo, representante da SEMAD, com os presentes na 40 

reunião Plenária. Ao final foi redigido um ofício endereçado ao IGAM, onde relataram o fato 41 

e mencionando que o referido servidor não será bem vindo às reuniões do Fórum Mineiro de 42 

Comitês. O José Américo ressaltou que na reunião do Fórum Mineiro foi solicitada uma maior 43 

divulgação do processo eleitoral dos comitês. Comentou que o próximo ENCOB – Encontro 44 

Nacional dos Comitês de Bacias Hidrográficas não será mais realizado em Brasília, por falta de 45 

apoio do poder público, e o mesmo foi transferido para o Estado de Sergipe, com previsão de 46 

ser organizado no mês de novembro de 2017. O comitê terá uma vaga, mas quem quiser ir 47 

por conta própria está aberta a inscrição e comparecimento. O José Américo agradeceu ao 48 

seu vice, Ernane Faria, pelo empenho nas funções de presidente na sua ausência no período 49 

de 60 dias. Seguidamente passa a função de presidente da mesa ao senhor Ernane faria, e se 50 

retira para seguir viagem até a cidade de Monte Carmelo. Por solicitação da equipe da 51 

SUPRAM, foi sugerida a inversão da pauta, proposta colocada em votação pelo senhor 52 

Ernane Faria e aprovada pelo plenário. 5) OUTORGA COLETIVA/ÚNICA. CONCEITO E 53 

LEGISLAÇÃO QUE REGE ESTA MODALIDADE DE OUTORGA-IGAM. – Foi passada a palavra 54 

para os servidores públicos da SUPRAM de Unaí, Zelvânio e Aline, que apresentaram uma 55 

palestra detalhando a Resolução Conjunta SEMAD/IGAM 2302 de 2015. A palestra foi muito 56 

produtiva, onde os conselheiros participaram ativamente no esclarecimento da referida 57 

resolução. O conselheiro Manoel Dalci da ARPA de Arinos sugeriu que a SUPRAM faça esse 58 

tipo de palestra com os produtores rurais orientando sobre o tema. O Zelvânio e a Aline 59 
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comentaram que estão sempre à disposição da população pronto para atender qualquer 60 

dúvida que por ventura surjam. O conselheiro Marcelo Perondi comentou que o produtor 61 

rural está preparado para adotar as exigências legais, porém é contra a forma que o Estado 62 

adota essas medidas, cobrando de um jeito e de repente muda os procedimentos, criando 63 

um clima de incerteza, de insegurança, junto à população rural. O Paulo Frank comentou a 64 

importância do alinhamento entre as empresas fabricantes dos equipamentos de irrigação 65 

junto aos técnicos do SISEMA, de tal forma que incorpore nos novos equipamentos as 66 

exigências cobradas segundo a legislação estadual. O Zelvânio e a Aline mencionaram que 67 

por duas vezes foram convocados para participar de um curso de capacitação em outorga 68 

coletiva, na cidade de Uberlândia, e nas duas ocasiões o instrutor do Governo Estadual, 69 

conhecido como William, lotado na cidade de Governador Valadares, não compareceu e nem 70 

avisou com antecedência, criando um transtorno aos dois servidores e prejudicando a nossa 71 

região pela falta de funcionários capacitados para analisar essa modalidade de outorga. 6) 72 

APRESENTAÇÃO SOBRE O PROCESSO ELEITORAL – O conselheiro Robson Rodrigues, 73 

representante do IGAM, fez uma apresentação destacando os pontos importantes que 74 

regem o processo eleitoral dos comitês mineiros. Ressaltou da realização de uma reunião de 75 

alinhamento com a comissão eleitoral, em Unaí no último dia 27/04, onde foram discutidos e 76 

esclarecidos dúvidas sobre o processo. Ressaltou a importância do prazo legal para inscrição 77 

e entrega da ficha cadastral e demais documentos solicitados no edital, que termina no dia 78 

03/06/2017, pedindo a colaboração de todos os conselheiros na divulgação do processo 79 

eleitoral, para que seja possível o cadastramento de maior quantidade possível de entidades, 80 

e assim dar oportunidade a todos os interessados na bacia em compor do futuro quadro de 81 

conselheiros no comitê, para a gestão 2017/2021. O Robson esclareceu que em Minas Gerais 82 

são 36 (trinta e seis) Unidades de Planejamento e Gestão de Recursos hídricos, cada unidade 83 

com o seu comitê instalado, sendo que em trinta e três comitês os editais do processo 84 

eleitoral já foram publicados. Comentou que a comissão eleitoral tem a responsabilidade, 85 

juntamente com IGAM de coordenar o processo eleitoral. Um conselheiro questionou ao 86 

represente do IGAM que a divulgação no diário oficial do estado apareceu o nome do 87 

Francisco da Silva, mas na verdade quem foi eleito na cidade de Buritis, e empossado, foi o 88 
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Manoel Delci, sendo necessário a sua retificação. O Robson, representante do IGAM solicitou 89 

que a secretaria do CBH verificasse a ATA da reunião que elegeu a comissão eleitoral para 90 

conferir a questão, sendo necessário o Comitê oficiar a Gerencia de Apoio aos Comitês a 91 

necessidade de retificação da composição da comissão eleitoral.   Reforçou a necessidade da 92 

ficha de inscrição e documentação serem protocolados ou enviados aos endereços 93 

estipulado no edital e, no caso de entrega presencial no endereço do CBH, alguém recebe os 94 

mesmos, e que para isso foi elaborado um modelo de protocolo onde a pessoa que entregar 95 

irá receber como comprovante. 7) DISCUSSÕES SOBRE A IMPLANTAÇÃO DE CIDADES 96 

SUSTENTÁVEIS, COM BASE NA NBR ISSO 37120-CREA-MG. A palavra ficou com o conselheiro 97 

Julio Ayala, que esclareceu sobre a publicação da referida ABNT, que certamente vai somar 98 

com a implantação de cidades sustentáveis, pois irá incorporar inúmeros itens de qualidade 99 

oriundos de cidades de outros países. Comentou que aqui na cidade de Unaí, o CREA-MG fez 100 

várias reuniões com o Prefeito e sua equipe no sentido de incorporar exigência técnicas para 101 

a liberação de Alvarás de construção. A ideia foi aceita com satisfação pelo Prefeito e equipe, 102 

e a parceria está cada vez mais forte. 8) INFORMAÇÕES SOBRE A CRIAÇÃO DA ASSOCIAÇÃO 103 

DE IRRIGANTES DO NOROESTE DE MINAS.  O conselheiro Marcelo Perondi esclareceu que os 104 

irrigantes se organizaram em uma associação com fim de fortalecimento institucional do 105 

setor, para angariar recursos e força política junto às autoridades. A senhora Ana Maria 106 

Valentini ficou como presidente da Associação, e o Marcelo e o Julio fazem parte da 107 

comissão organizadora da referida associação. 9) INFORMAÇÕES SOBRE OS PROJETOS DE 108 

RECUPERAÇÃO HIDROAMBIENTAL, MUNICÍPIOS DE CHAPADA GAÚCHA E URUANA DE 109 

MINAS. O conselheiro Francisco da Arpa comentou que detectou que não houve muita 110 

participação do comitê, e mencionou que o comitê tem que ter maior cuidado ao aprovar 111 

esses projetos verificando se está sendo entregue como aprovado, e se estará atendendo ao 112 

interesse e anseios da comunidade. Ele mencionou que estava presente na reunião de 113 

entrega dos trabalhos, mas que não foi convidado para compor a mesa, onde teve que se 114 

auto convidar. O conselheiro Júlio mencionou que o comitê estava sendo representado pelo 115 

senhor Francisco conhecido como Chicão, da Chapada Gaúcha, e que o Comitê do Rio 116 

Urucuia foi apenas um colaborador na elaboração do projeto, já que a bacia hidrográfica 117 
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beneficiada pertence à Bacia do Rio Pardo, território do Comitê SF9. O Julio também 118 

mencionou que estes projetos representam o início de um projeto maior, mas que 119 

atualmente a liberação dos recursos financeiros está rigidamente ligada ao contrato de 120 

gestão assinado entre a PEIXE VIVO e a ANA – AGÊNCIA NACIONAL DAS ÁGUAS, e que todos 121 

os comitês devem se esforçar, via Câmara Consultiva do Alto Francisco, em flexibilizar estre 122 

contrato, dando maior poder de decisão à entidade delegatória PEIXE VIVO, pois somente 123 

assim poderemos ter planos, programas ou projetos a médio e longo prazos mais eficientes, 124 

mais resolutivos. O conselheiro TIM e a engenheira ambiental, da Prefeitura de Uruana, 125 

JEANE, apresentaram o projeto de Uruana de Minas. Agradeceu a colaboração do comitê na 126 

elaboração e execução do projeto, e que por esses dias será marcada a entrega dos 127 

trabalhos, data que será divulgada junto ao comitê, para que todos os conselheiros fiquem 128 

informados sobre o evento. Comentou sobre a reportagem da equipe de jornalistas do 129 

CBHSF, Comitê Federal do Rio São Francisco, e está disponível no site do referido comitê, 130 

http://cbhsaofrancisco.org.br/a-educacao-como-arma/. Ela propôs que seja criado um 131 

servidor em nome da prefeitura de Uruana de Minas, onde seriam disponibilizadas todas as 132 

informações técnicas do projeto de recuperação hidro ambiental, para uma eficiente 133 

participação da sociedade no controle social dos referidos projetos. 10) SEMANA DO MEIO 134 

AMBIENTE – A servidora pública Jaqueline, da Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 135 

Unaí, mencionou que os convites da semana do meio ambiente a ser comemorado do dia 05 136 

a 08 de junho, já estava sendo rodados e que posteriormente seriam distribuídos junto à 137 

sociedade unaiense. 11) ASSUNTOS GERAIS – O conselheiro Francisco mencionou que o 138 

Prefeito de São Romão manifestou interesse em colaborar na próxima reunião itinerante, 139 

ocasião em que conselheiro Ernane Faria destacou da necessidade do IGAM bancar o 140 

combustível para as ONG’s participarem das reuniões itinerantes. O Francisco salientou da 141 

necessidade de se adotar a carona solidária, que consiste em uma comunicação prévia do 142 

dia, hora e local que o conselheiro irá se deslocar de tal forma que outros conselheiros 143 

aproveitem e possam viajar de carona. O conselheiro Juarez mencionou da necessidade de se 144 

realizar uma discussão sobre a fonte de energia alternativa, focada na energia solar, 145 

recomendando trazer palestrantes para discorrer sobre este assunto.  O conselheiro Juarez 146 
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lembrou para ter o cuidado de entregar envelopes lacrados contendo a ficha cadastral e seus 147 

respectivos anexos. 11) ENCERRAMENTO: Não havendo assuntos a serem discutidos o 148 

presidente declarou encerrada a sessão com agradecimentos à presença de todos os 149 

conselheiros(as) da qual foi lavrada esta ata. 150 

 151 

ERNANE FARIA 152 

Vice-Presidente do CBH Urucuia 153 

José de Paula Martins 154 

Segundo Secretrário 155 

 156 

 157 


